



## Revista Política y Estrategia Nº 142, (2023)

Editada por: **Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos (ANEPE) Chile.**

Lugar de edición: Santiago, Chile

Dirección web:  
<http://www.politicayestrategia.cl>

ISSN versión digital: 0719-8027

ISSN versión impresa: 0716-7415

DOI: <https://doi.org/10.26797/rpye.vi142.1058>

Para citar este artículo / To cite this article: FUENTES Vera, Juan: "Editorial".  
Revista Política y Estrategia Nº 142. 2023. pp. 9-10  
DOI: <https://doi.org/10.26797/rpye.vi142.1058>

Si desea publicar en Política y Estrategia, puede consultar en este enlace las Normas para los autores:

To publish in the journal go to this link:

<http://politicayestrategia.cl/index.php/rpye/about/submissions#authorGuidelines>



**La Revista Política y Estrategia está distribuida bajo una Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional**

## EDITORIAL

La mantención de la guerra entre Rusia y Ucrania continúa siendo un fuerte condicionante de la agenda internacional que hasta ahora no ha tenido desenlace. El artículo titulado «*Rusia-Ucrania, ¿Es una guerra tributaria?*» explora las dimensiones de este conflicto especialmente su posible proyección hacia el Asia-Pacífico, lo que indudablemente le confiere una gravedad mayor respecto del futuro escenario de la seguridad internacional que merece tenerse presente.

En este mismo conflicto, ha sido destacable la participación de las tropas mercenarias del "Grupo Wagner" cuyo jefe falleció en un extraño accidente aéreo. Sin embargo, el fenómeno del mercenarismo es muchísimo más amplio que este caso por lo que incluimos un trabajo que ilustra con variados antecedentes el fenómeno del «*Conflicto y 'privatización' de la violencia*», donde podemos apreciar la evolución que ha experimentado el "mercenarismo", a partir de lo que identifica como "mercenarismo individual" hasta el "mercenarismo colectivo", expone también los principales antecedentes que caracterizan a dos organizaciones militares privadas, Academi (ex-Blackwater) de Estados Unidos y el grupo Wagner, de la Federación Rusa. Por otra parte, da a conocer lo que establece el derecho internacional respecto al reclutamiento, utilización, financiación y entrenamiento de mercenarios, y también efectúa algunas reflexiones preliminares relativas a la urgente necesidad de regular la violencia "privada" por parte de la comunidad internacional.

Por otra parte, la posibilidad de una escalada del conflicto Rusia-Ucrania vuelve a valorizar los esfuerzos que se realizan en orden a lograr acuerdos que limiten el peligro del uso de armamento estratégico. El artículo «*Renewing the agenda for peace: mobilizing the multilateral system to prevent nuclear risks*», destaca que la alarmante perspectiva de un holocausto nuclear requiere una respuesta política decidida de todas las naciones pacíficas, en particular las del Sur, cooperando con los Estados miembros de las Naciones Unidas que son parte en el Tratado para la Prohibición de las Armas Nucleares (TPAN) y, más ampliamente, en coaliciones "like-minded". Así, conscientes de las consecuencias humanitarias del uso de armas nucleares, América Latina y el Caribe, y Chile en particular, tienen una responsabilidad especial para desplegar sus capacidades diplomáticas, entre otras cosas, apoyando la Nueva Agenda para la Paz del Secretario General y movilizándolo las competencias políticas, normativas y operacionales de la Asamblea General.

En una perspectiva más geográfica, a contar de la interrogante sobre qué tan alejados se encuentran los enfoques de naturaleza determinista como los del clásico Ratzel, o lo presagiado en la obra escrita por Huntington sobre el choque de civilizaciones y las líneas de fractura Este-Oeste, así como Norte-Sur, y las previsiones del recientemente desaparecido Kissinger acerca de la desaparición de valores universales en el orden mundial, esta temática al parecer ha recobrado fuerza tras la "Operación Militar Especial Rusa", de Ucrania, en febrero 2022, como se trata de demostrar en el interesante artículo «*La ubicación geográfica del Estado y sus repercusiones en el mundo global actual*», con el que cerramos la presentación de la sección Artículos de esta edición.

## **ESTUDIOS Y ENSAYOS**

En la sección Estudios y Ensayos presentamos el trabajo titulado: “Una aproximación a los imperativos sociales de la relación civil-militar en Chile”, que si bien está focalizado en nuestro país, puede también abrir el estudio hacia otros Estados acerca de la necesidad de considerar en detalle lo que involucra para la relación civil-militar la participación de las FF.AA. en tareas diferentes a las tradicionales de resguardo de la soberanía, especialmente respecto de variables como el liderazgo y la cooperación, lo que en algunos casos implica el desarrollo de normativa de por sí compleja pero necesaria.

## **DOSSIER**

El panorama internacional de este año ha sido rico en acontecimientos dentro de los cuales cabe señalar que se han efectuado reuniones de alto nivel, las que dan cuenta de las importantes transformaciones que se están gestando a nivel mundial, las que pueden vislumbrarse en los documentos que incorporamos al Dossier a fin de contribuir como de costumbre al trabajo de investigadores y comentaristas. En esta ocasión incorporamos el documento correspondiente a la “*Declaración de la Cumbre UE-CELAC*”, que ilustra sobre las características de una reunión clave para vislumbrar las posibilidades de inversión y cooperación de América Latina y Caribe con Europa nos encontramos con la “*XV Cumbre BRICS. Declaración de Johannesburgo II*” documento de gran importancia política, y finalmente, con una selección de los resultados de la última reunión del G-20 titulada: “*G20 New Delhi Leaders’ Declaration*”, que contiene algunos de los acuerdos y enfoques sobre destacados asuntos de efecto global.

## **RESEÑAS**

Finalmente, hemos incorporado la reseña de una publicación aparecida este 2023 cuya originalidad se encuentra en su enfoque arqueológico. Con impactantes ilustraciones, trata del persistente fenómeno de la violencia organizada donde se busca explicar por qué y de qué forma los seres humanos se han masacrado unos a otros a través del tiempo aclarando aspectos centrales sobre la conceptualización, génesis y evolución de la guerra.